

Kedisiplinan Peserta Didik Sekolah Dasar Pada Pembelajaran Daring Era Pandemi Covid-19

by Siti Dewi Maharani

Submission date: 12-Dec-2022 08:25AM (UTC+0700)

Submission ID: 1978444642

File name: Dasar_Pada_Pembelajaran_Daring_Era_Pandemi_Covid-19-1-10_1.pdf (285.62K)

Word count: 4251

Character count: 26550

KEDISIPLINAN PESERTA DIDIK SEKOLAH DASAR PADA PEMBELAJARAN DARING ERA PANDEMI COVID-19

Siti Khomairroh¹, Siti Dewi Maharani²

^{1,2}PGSD, Universitas Sriwijaya, Provinsi Sumatera Selatan, Indonesia

e-mail : 06131181823004@student.unsri.ac.id

e-mail : siti_dewi_maharani@fkip.unsri.ac.id

Received: 5 Maret 2022 | Revised: 15 Mei 2022 | Accepted: 27 Mei 2022 | Published Online: 31 Mei 2022

© The Author(s) 2022

78

Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan karakter disiplin peserta didik kelas tinggi, dan menyajikan persentase tingkat kedisiplinan peserta didik kelas tinggi pada pembelajaran daring di SD Negeri 04 Palembang. Penelitian ini menggunakan metode penelitian kuantitatif deskriptif. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah observasi dan wawancara. Sampel dalam penelitian ini adalah 39 peserta didik kelas tinggi dan penentuan sampel menggunakan teknik *purposive sampling*. Hasil penelitian menunjukkan kedisiplinan peserta didik kelas tinggi pada pembelajaran daring di SD Negeri 04 Palembang berada pada kategori cukup dengan persentase 62%. Dari 39 peserta didik, 24 peserta didik (62%) ada pada kategori sangat baik, 9 orang (23%) berada pada kategori baik, 2 peserta didik (5%) pada kategori cukup, 3 peserta didik (8%) kategori kurang dan 1 peserta didik (2%) sangat kurang.

Kata kunci: *Disiplin, karakter, pembelajaran, daring*

Abstract

This study aims to describe the disciplined character of high grade students, and present the percentage of high grade students' discipline level in online learning at SD Negeri 04 Palembang. This study uses descriptive quantitative research methods. Data collection techniques used are observation and interviews. The sample in this study was 39 students and the determination of the sample used purposive sampling technique. The results showed that the discipline of high grade students in online learning at SD Negeri 04 Palembang was in the sufficient category with a percentage of 62%. From the 39 students, 24 students (62%) were in the very good category, 9 students (23%) were in the good category, 2 students (5%) were in the sufficient category, 3 students (8%) were in the poor category and 1 more (2%) very less.

Keywords: *Discipline, character, learning, online*

PENDAHULUAN

Pada awal bulan Maret 2020, Indonesia dilanda pandemi yang disebabkan oleh virus yang bernama *Coronavirus Disease 2019 (COVID-19)* sebuah penyakit mematikan yang disebabkan virus jenis baru *Sars-CoV-2* yang menyerang sistem pernapasan dengan penyebaran yang begitu cepat (Kemenkes RI, 2020). *Coronavirus Disease* merupakan keluarga besar virus yang proses penularannya terjadi secara *zoonosis* (antara hewan dan manusia) dan dapat menimbulkan gejala ringan hingga gejala berat, menimbulkan gejala gangguan pernapasan

 <https://doi.org/10.36706/jisd.v9i1.17115>

54 akut seperti halnya demam, batuk, dan juga sesak napas yang dapat mengurangi saturasi oksigen. Pada kasus dengan gejala yang cukup berat, virus ini dapat menyebabkan terjadinya pneumonia, gagal ginjal, sindrom pernapasan akut, bahkan hingga menyebabkan kematian (Syakurah, 2020:334). Pendapat serupa juga dikemukakan oleh Handayani, dkk., (2020:122) yang menyatakan COVID-19 merupakan zoonosis, sehingga terdapat kemungkinan virus ini berasal dari hewan dan ditularkan ke manusia. Terkait proses penularannya antar sesama manusia diprediksi terjadi melalui droplet dan juga kontak dengan virus yang telah dikeluarkan dalam droplet.

30 Windhiyana (2020:2) mengungkapkan bahwasannya pembatasan sosial atau menjaga jarak penting untuk dilakukan guna mencegah penularan COVID-19 agar tidak menyebar lebih luas lagi di Indonesia. Hal yang menyulitkan yaitu pemerintah harus berani membuat keputusan kegiatan persekolahan dilakukan secara online agar dapat mengurangi interaksi secara langsung dan mengutamakan keselamatan (Aji, 2020:396). Berdasarkan pada Surat Edaran No 4 tahun 2020 tentang pelaksanaan pembelajaran saat pandemi yang dikeluarkan oleh Menteri Pendidikan dan Budaya pun memberikan ketentuan, yakni proses pembelajaran dilaksanakan dari rumah untuk memberikan pembelajaran yang bermakna melalui pembelajaran daring atau jarak jauh (Mendikbud, 2020). Pada akhirnya semua pembelajaran dilakukan secara online atau yang biasa kita kenal dengan pembelajaran daring (dalam jaringan).

10 Pembelajaran daring merupakan kegiatan pembelajaran yang dilakukan dengan menggunakan perangkat personal yang terhubung melalui jaringan internet, guru dapat melakukan pembelajaran bersama pada waktu yang sama melalui grup di media sosial seperti WhatsApp (WA), telegram, google meet, aplikasi zoom, ataupun media lainnya sebagai media pembelajaran (Sofyana, 2019:82). adalah pembelajaran ketika peserta didik dan pengajar tidak selalu hadir secara fisik secara bersamaan di sekolah (Setiawan, 2018:30). Menurut SE Sesjen No 15 tahun 2020 yang membahas mengenai pedoman penyelenggaraan belajar dari rumah pada masa darurat penyebaran virus Disease (COVID-19). Pembelajaran dari rumah yang dilakukan melalui pembelajaran daring online atau offline proses pelaksanaannya dilakukan sesuai dengan berdasar pada pedoman pelaksanaan "Belajar di Rumah". Tujuan penerapan belajar dari rumah (BDR) dalam keadaan darurat COVID-19 adalah untuk memastikan hak peserta didik agar dapat mengakses layanan pendidikan, melindungi satuan pendidikan dari dampak buruk COVID-19, serta mencegah penularan dan penyebaran COVID-19 di setiap satuan pendidikan.

Selama terlaksananya pembelajaran daring tentunya banyak aspek yang terdampak, salah satunya mengenai pendidikan karakter pada masa pembelajaran daring yang cukup mengubah kebiasaan peserta didik. Pendidikan karakter dapat meningkatkan dan memperkuat peran orang tua, satuan pendidikan, masyarakat dan pemerintah, sehingga dapat berperan serta dan bertanggung jawab untuk mengembangkan potensi setiap warga negara dan membangun negara yang maju, mandiri dan sejahtera (Santika, 2020:16). Menurut Panduan Pelaksanaan Pendidikan Karakter (2011) satuan pendidikan pada dasarnya telah mengembangkan dan mengimplementasikan nilai-nilai yang dapat membentuk karakter dengan satuan pendidikan sebagai wadahnya. Hal ini menunjukkan pro kondisi pada program pendidikan karakter yang diwujudkan pada 18 nilai karakter. Setiap

satuan pendidikan boleh menentukan prioritas pengembangan disesuaikan oleh keadaan, waktu dan masing-masing satuan pendidikan.

Pada proses pembelajaran daring ada beberapa peserta didik sekolah dasar (SD) yang perubahan karakternya semakin baik karena mereka tinggal di lingkungan keluarga yang selalu siap membimbing, namun ada juga peserta didik yang kesulitan ketika pembelajaran daring berlangsung sehingga karakter disiplin mereka tidak terbentuk karena banyak menunda, bahkan beberapa dari mereka cukup banyak yang lupa mengumpulkan tugas (Didik, dkk., 2021: 171). Meskipun pembelajaran dilakukan dalam jaringan, namun bukan berarti nilai-nilai karakter selama proses pembelajaran tidak dapat diterapkan, salah satunya yaitu kedisiplinan.

Disiplin adalah suatu kondisi yang tercipta dan terbentuk melalui proses dari serangkaian perilaku yang menunjukkan nilai-nilai ketaatan, kepatuhan, kesetiaan, keteraturan dan ketertiban (Fawaid, 2017:11). Adapun menurut Singodimenjo (Sunarsi, 2018:69) karakter disiplin adalah sikap seseorang yang memiliki kerelaan untuk patuh pada seluruh ketentuan peraturan dan juga norma yang berlaku ketika ia sedang melakukan tugas dan tanggung jawabnya. Disiplin juga merupakan tujuan dari adanya pembentukan karakter baik peserta didik. Kedisiplinan peserta didik memang harus diperhatikan karena kedisiplinan merupakan kunci awal pembentukan karakter yang lainnya bagi peserta didik (Nurdin, dkk, 2021:958). Menurut Asmani (dalam Halima, & Fajrianti, 2020:4-5) disiplin waktu, disiplin sikap, disiplin menegakkan aturan dan disiplin dalam beribadah merupakan disiplin guru yang dapat diterapkan kepada peserta didik. Kedisiplinan di dalam dunia pendidikan merupakan hal yang sangat penting.

Sikap disiplin akan menanamkan pribadi yang patuh, taat pada peraturan serta dapat menunjukkan keteraturan pada nilai dan juga norma yang ada di masyarakat (Lestari, 2021:1). Menurut Yusuf (dalam Didik, 2018:1) mengatakan bahwa kedisiplinan peserta didik merupakan salah satu problema yang wajib dengan segera diselesaikan, karena kedisiplinan peserta didik frekuensinya cukup besar dalam menentukan kepribadian dalam diri. Disiplin juga terfokus pada upaya agar anak mampu belajar.

Hal ini sejalan dengan penelitian Ayu Riana Lestari tahun 2021 yang berjudul Analisis Kedisiplinan Siswa Selama Belajar Dari Rumah Pada Masa Pandemi COVID-19, dan penelitian Elfidawati tahun 2020 yang berjudul Peningkatan Kedisiplinan dan Kualitas Pembelajaran Guru pada Masa Pandemi COVID-19 Melalui Supervisi Akademik di SD 009 Kuala Terusan Pangkalan Kerinci. Persamaan kedua penelitian di atas adalah berfokus pada aspek kedisiplinan di masa pembelajaran daring. Namun pada penelitian terdahulu populasi dan sampel yang diambil adalah peserta didik kelas rendah yakni kelas II sekolah dasar dan guru kelas serta guru bidang studi, sedangkan dalam hal ini peneliti mengambil objek penelitian yang lebih luas yakni pada jenjang kelas tinggi yang terdiri dari kelas IV, V dan VI. Jika pada penelitian terdahulu digunakan jenis fenomenologi dan penelitian tindakan, maka dalam hal ini peneliti menggunakan jenis deskriptif dengan pendekatan kuantitatif agar dapat mendeskripsikan tingkat kedisiplinan dengan jelas diikuti dengan perhitungan persentase dalam bentuk angka.

Menyadari pentingnya kedisiplinan dalam proses pembelajaran, maka meskipun pembelajaran dilaksanakan dalam jaringan guru tetap wajib memantau karakter disiplin peserta didik. Terkait masalah yang telah dipaparkan di atas maka dirasa perlu dilakukan penelitian yang cukup mendalam terkait kedisiplinan peserta didik selama proses pembelajaran daring yang bertujuan untuk mengetahui persentase tingkat kedisiplinan peserta

didik, dengan harapan penelitian ini dapat membangun kontribusi mengenai bagaimana pembentukan karakter disiplin peserta didik selama pembelajaran daring berlangsung.

Berdasarkan uraian di atas, sebagai upaya tindakan nyata terhadap kondisi kedisiplinan peserta didik pada masa pembelajaran daring, sehingga peneliti melakukan penelitian dengan judul "Kedisiplinan Peserta Didik Sekolah Dasar pada Pembelajaran Daring Era Pandemi COVID-19". Dengan demikian peneliti hanya meneliti pada rentang kelas tinggi di SD karena objek yang diteliti sudah cukup matang untuk melaksanakan kedisiplinan.

METODE

Dalam penelitian ini menggunakan jenis penelitian deskriptif dengan pendekatan kuantitatif. Penelitian ini menggunakan pendekatan kuantitatif karena data yang dihasilkan berupa angka-angka dan analisis menggunakan statistik deskriptif. Dalam penelitian ini, data kuantitatif berupa data perhitungan tingkat kedisiplinan peserta didik kelas tinggi pada pembelajaran daring di SD Negeri 04 Palembang. Penelitian ini menyajikan data menggunakan grafik histogram dengan perhitungan persentase.

Dalam penelitian ini yang menjadi populasinya adalah seluruh peserta didik kelas tinggi kelas IV, V dan VI di SD Negeri 04 Palembang sebanyak 262 peserta didik. Adapun dalam penelitian ini untuk pengambilan sampel penelitian menggunakan teknik "purposive sampling". Adapun sampel dalam penelitian ini merupakan peserta didik kelas IVA, VIB, dan VIC. Pemilihan kelas berdasarkan pada pertimbangan wali kelas yang mudah dihubungi dan partisipasinya cukup aktif dalam pelaksanaan pembelajaran daring serta kesediaan untuk kelasnya diteliti. Berkaitan dengan jumlah sampel peneliti merujuk pada pendapat Arikunto. Menurut Arikunto (dalam Hamdi, dkk., 2019:107) dikatakan bahwa: "apabila populasinya kurang dari 100, lebih baik diambil semua sehingga penelitiannya termasuk ke dalam penelitian populasi, akan tetapi jika populasinya dalam jumlah besar (lebih dari 100) maka dapat diambil antara 10%-15% atau 20%-25%, 30%-50% atau lebih". Dalam penelitian ini peneliti mengambil sampel sebanyak 15% dari populasi yaitu 39 peserta didik.

Instrumen penelitian yang digunakan peneliti adalah dengan observasi, dan wawancara. Menurut Sugiyono (2016:145) pengamatan dilakukan dengan menggunakan cara observasi non partisipan yang dimana peneliti tidak terlibat dan hanya menjadi pengamat independen. Penelitian ini dilakukan dengan wawancara semi terstruktur dimana pewawancara akan menanyakan pertanyaan yang telah disusun secara terstruktur terhadap guru atau wali kelas yang bersangkutan, yang nantinya akan diperdalam satu persatu guna menggali informasi dan keterangan lebih lanjut.

Tabel 1. Rubrik Penilaian Kedisiplinan Peserta didik pada Pembelajaran daring

No	Aspek yang Diamati	Skor	Deskripsi
1	Tepat waktu ketika mengikuti kelas online	3	Peserta didik masuk kelas online tepat waktu
		2	Peserta didik datang terlambat
		1	Peserta didik tidak mengikuti kelas online
2	Berpakaian seragam sesuai aturan	3	Peserta didik berpakaian sesuai atribut sekolah
		2	Peserta didik memakai seragam sekolah namun tidak lengkap
		1	Peserta didik tidak menggunakan seragam sekolah sesuai aturan
3		3	Peserta didik berdoa secara tertib sebelum dan sesudah belajar

	Berdoa sebelum dan sesudah belajar	2	53	Peserta didik hanya berdoa sebelum atau sesudah belajar
		1		Peserta didik tidak berdoa baik sebelum dan sesudah belajar 37
4	Mengerjakan tugas yang diberikan guru	3		Peserta didik mengerjakan tugas dan mengumpulkannya tepat waktu
		2		Peserta didik mengumpulkan tugas tidak tepat waktu
		1		Peserta didik tidak mengumpulkan tugas yang diberikan guru
5	Hadir dan berpartisipasi selama jam pembelajaran berlangsung	3		Peserta didik berpartisipasi hadir di kelas hingga akhir jam pembelajaran
		2		Peserta didik hanya berpartisipasi pada awal dan akhir jam pembelajaran saja
		1		Peserta didik hanya berpartisipasi ketika absensi kehadiran dilakukan
6	Memperhatikan guru dengan saksama	3		Fokus pada materi dan cepat tanggap ketika guru bertanya
		2		Tanggap ketika sudah diberikan stimulus lebih dari satu kali
		1		Tidak fokus dan tanggap ketika guru bertanya

Wawancara juga dilakukan dengan tiga orang wali kelas tinggi untuk mencari informasi mengenai karakter disiplin peserta didik kelas tinggi pada pembelajaran daring di SD Negeri 04 Palembang. Berikut adalah pedoman wawancara yang digunakan.

Tabel 2. Kisi-kisi Pedoman Wawancara Kedisiplinan Peserta Didik pada Pembelajaran daring

No.	Sumber Data	Aspek yang ditanyakan	Nomor
1.	Guru	Tanggapan guru mengenai kedisiplinan peserta didik	1. Bagaimana kedisiplinan peserta didik selama pembelajaran daring berlangsung?
2.	Guru	Proses pelaksanaan disiplin peserta didik	1. Apakah terjadi penurunan tingkat disiplin peserta didik selama pembelajaran daring dilakukan? 2. Apakah 54 peserta didik selalu masuk kelas online tepat waktu? 3. Apakah peserta didik menggunakan seragam lengkap sesuai aturan ketika pembelajaran daring berlangsung? 4. Apakah selama pembelajaran daring berlangsung tetap dilakukan berdoa sebelum dan sesudah belajar? 5. Apakah peserta didik selalu mengerjakan dan mengumpulkan tugas dengan tepat waktu? 6. Apakah peserta didik seringkali tidak mengumpulkan tugas yang diberikan? 7. Apakah peserta didik berpartisipasi hadir di kelas hingga akhir jam pembelajaran? 8. Apakah ada peserta didik yang hanya berpartisipasi pada awal dan akhir jam pembelajaran saja? 9. Apakah ada peserta didik yang hanya berpartisipasi ketika absensi kehadiran dilakukan? 2 10. Bagaimana sikap yang bapak dan ibu lakukan jika peserta didik 2 lambat hadir? 11. Bagaimana sikap yang bapak dan ibu lakukan jika peserta didik tidak ikut berpartisipasi

3. Guru	Kendala yang mempengaruhi kedisiplinan peserta didik	<p>atau hanya berpartisipasi ketika absensi kelas berlangsung? 2</p> <p>12. Bagaimana sikap yang bapak dan ibu lakukan jika peserta didik tidak menggunakan seragam sesuai aturan? 2</p> <p>13. Bagaimana sikap yang bapak dan ibu lakukan jika peserta tidak mengumpulkan tugas? 61</p> <p>1. Apa saja kendala yang dialami peserta didik untuk berlaku disiplin selama pembelajaran daring?</p> <p>2. Bagaimana sikap ibu/bapak sebagai seorang guru untuk meminimalisir kendala tersebut?</p>
---------	--	--

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil

1. Tepat Waktu Mengikuti Kelas *Online*

Tingkat kedisiplinan tepat waktu mengikuti kelas *online* di SD Negeri 04 Palembang adalah dari keseluruhan anak, 23 orang hadir tepat waktu dalam kelas *online*, dengan skor 69 dalam persentase 59% dan 15 anak datang terlambat, dengan skor 30 dalam persentase 38%. Pada kriteria peserta didik tidak mengikuti kelas *online* berjumlah 1 orang dengan total skor 1 dalam persentase 3%. Sehingga tingkat kedisiplinan peserta didik kelas tinggi di SD Negeri 04 Palembang pada aspek tepat waktu mengikuti kelas *online* berada dalam kategori cukup, hal ini ditunjukkan dengan perolehan skor 100 dari skor maksimal 117 dan jumlah persentase peserta didik hadir tepat waktu adalah 59%. 11

2. Berpakaian Seragam Sesuai Aturan

Tingkat kedisiplinan anak berpakaian seragam sesuai aturan di SD Negeri 04 Palembang adalah dari keseluruhan anak, 27 berpakaian seragam lengkap, dengan skor 81 dalam persentase 69% dan 11 anak dari keseluruhan anak memakai seragam namun tidak lengkap, dengan skor 22 dalam persentase 28%. Pada kriteria peserta didik tidak menggunakan seragam sekolah berjumlah 1 orang dengan total skor 1 dalam persentase 3%. Sehingga tingkat kedisiplinan peserta didik kelas tinggi di SD Negeri 04 pada Palembang aspek berpakaian seragam sesuai aturan berada dalam kategori baik, hal ini ditunjukkan dengan perolehan skor 104 dari skor maksimal 117 dan jumlah persentase peserta didik berpakaian seragam lengkap dengan atributnya adalah 69%. 66

3. Berdoa Sebelum dan Sesudah Belajar

Tingkat kedisiplinan berdoa sebelum dan sesudah belajar di SD Negeri 04 Palembang adalah dari keseluruhan anak, 24 peserta didik berdoa secara tertib sebelum dan sesudah belajar, dengan skor 72 dalam persentase 62% dan 13 anak hanya berdoa sebelum atau sesudah belajar, dengan skor 26 dalam persentase 33%. Pada kriteria peserta didik tidak berdoa sebelum dan sesudah belajar berjumlah 2 orang dengan total skor 2 dalam persentase 5%. Sehingga tingkat kedisiplinan peserta didik kelas tinggi di SD Negeri 04 Palembang pada aspek berdoa sebelum dan sesudah belajar berada dalam kategori cukup, hal ini 57 11

ditunjukkan dengan perolehan skor 100 dari skor maksimal 117 dan jumlah persentase peserta didik berdoa secara tertib sebelum dan sesudah belajar adalah 62%.

4. Mengerjakan Tugas yang Diberikan Guru

Tingkat kedisiplinan mengumpulkan tugas yang diberikan guru di SD Negeri 04 Palembang adalah dari keseluruhan anak, 18 peserta didik mengerjakan dan mengumpulkan tepat waktu, dengan skor 54 dalam persentase 46% dan 20 anak dari keseluruhan peserta didik mengerjakan tugas namun tidak mengumpulkannya tepat waktu, dengan skor 40 dalam persentase 51%. Pada kriteria peserta didik tidak mengumpulkan tugas 1 orang dengan total skor 1 dalam persentase 3%. Sehingga tingkat kedisiplinan peserta didik kelas tinggi di SD Negeri 04 Palembang pada aspek mengumpulkan tugas yang diberikan guru berada dalam kategori kurang, hal ini ditunjukkan dengan perolehan skor 95 dari skor maksimal 117 dan jumlah persentase peserta didik mengumpulkan tugas tepat waktu adalah 46%.

5. Berpartisipasi Hadir selama Jam Pembelajaran

Tingkat kedisiplinan hadir dan berpartisipasi selama jam pembelajaran di SD Negeri 04 Palembang adalah dari keseluruhan anak, 18 peserta didik berpartisipasi hadir di kelas hingga akhir jam pembelajaran, dengan skor 54 dalam persentase 46% dan 16 anak dari keseluruhan peserta didik hanya berpartisipasi pada awal dan akhir pembelajaran saja, dengan skor 34 dalam persentase 41%. Pada kriteria peserta didik hanya berpartisipasi ketika absensi kehadiran dilakukan berjumlah 5 orang dengan total skor 5 dalam persentase 13%. Sehingga tingkat kedisiplinan peserta didik kelas tinggi di SD Negeri 04 Palembang pada aspek hadir dan berpartisipasi selama jam pembelajaran berada dalam kategori kurang, hal ini ditunjukkan dengan perolehan skor 91 dari skor maksimal 117 dan jumlah persentase peserta didik berpartisipasi hadir di kelas hingga akhir jam pelajaran adalah 46%.

6. Memperhatikan Guru dengan Saksama

Tingkat kedisiplinan anak memperhatikan guru dengan saksama di SD Negeri 04 Palembang adalah dari keseluruhan anak, 17 peserta didik fokus pada materi dan tanggap ketika guru bertanya, dengan skor 51 dalam persentase 44% dan 16 anak dari keseluruhan peserta didik tanggap ketika sudah diberikan stimulus lebih dari satu kali, dengan skor 32 dalam persentase 41%. Pada kriteria peserta didik tidak fokus dan tanggap ketika guru bertanya berjumlah 6 orang dengan total skor 6 dalam persentase 15%. Sehingga tingkat kedisiplinan peserta didik kelas tinggi di SD Negeri 04 Palembang pada aspek memperhatikan guru dengan saksama berada dalam kategori kurang, hal ini ditunjukkan dengan perolehan skor 89 dari skor maksimal 117 dan jumlah persentase peserta didik fokus dan tanggap pada materi pembelajaran adalah 44%.

Berikut adalah pendistribusiannya dalam berbagai kategori seperti pada tabel di bawah ini :

Tabel 3. Distribusi Skor Kedisiplinan Peserta Didik Kelas Tinggi

No	Interval	Kategori	Frekuensi	Persentase
1	80-100	Sangat baik	24	62%
2	66-79	Baik	9	23%
3	56-65	Cukup	2	5%
4	40-55	Kurang	3	8%
5	≤ 39	Sangat kurang	1	2%
		Jumlah	39	100%

Sedangkan menurut hasil wawancara dengan 3 orang guru kelas tinggi yang bersangkutan secara umum mengatakan bahwasannya dalam pelaksanaan pembelajaran daring kedisiplinan peserta didik tentu saja mengalami penurunan dibandingkan dengan pembelajaran tatap muka dikarenakan guru sulit untuk memantau secara langsung. Hal yang paling terdampak yaitu kedisiplinan peserta didik dalam hal ketepatan waktu hadir dalam kelas, beberapa diantaranya tidak hadir tepat waktu, lupa mengisi daftar kehadiran, keterlambatan mengumpulkan tugas, atau bahkan ada saja yang tidak hadir untuk mengikuti kegiatan pembelajaran. Kebanyakan dari mereka tidak bisa hadir tepat waktu karena terkendala laptop, dan *handphone* yang terbatas, terkadang harus bergantian dengan orang tua terlebih dahulu, paket kuota internet yang terbatas dan kondisi latar belakang ekonomi peserta didik yang tidak sama.

Pembahasan

Untuk indikator tepat waktu ketika mengikuti kelas *online* sebanyak 23 peserta didik sudah hadir tepat waktu, 15 orang datang terlambat. Kemudian 1 orang diketahui tidak mengikuti kelas *online*. Hasil penelitian di atas sesuai dengan pendapat Yasmin, dkk., (2016:696) yang mengatakan salah satu indikator dari kedisiplinan peserta didik adalah kehadiran, yang digambarkan dengan peserta didik yang selalu mengikuti kegiatan pembelajaran di sekolah, peserta didik tidak membolos, dan juga hadir mengikuti pelajaran tepat waktu. Pendapat lain diperkuat oleh Virgana (2017:277) kategori seseorang yang memiliki sikap disiplin tinggi akan cenderung kepada mereka yang sadar untuk selalu hadir tepat waktu, patuh dan taat terhadap tata tertib dan peraturan, serta berperilaku sesuai dengan norma-norma yang ada.

Menurut Sobri (2019:6) perilaku tidak disiplin kerap kali ditemukan di lingkungan sekolah. Sebagai contoh perilaku tidak disiplin tersebut antara lain tidak memakai seragam dan tidak mengenakan atribut sesuai tata tertib yang berlaku. Marjan (dalam Akamluddin, 2019:6) menyatakan bahwa ada dua bentuk kedisiplinan belajar di sekolah, salah satunya yaitu kedisiplinan dalam hal berpakaian. Kedisiplinan dalam hal berpakaian yakni ketertiban peserta didik dalam memakai seragam sekolah sesuai dengan aturan yang sudah ditetapkan oleh pihak sekolah.

Menurut Pamela (2019:225) kedisiplinan peserta didik dalam belajar dapat berkembang dengan beberapa cara, salah satunya disiplin dalam beribadah dengan salah satu implementasi di sekolah yaitu berdoa sebelum dan sesudah belajar. Pendapat tersebut sejalan dengan hasil penelitian yang sudah dilakukan di SD Negeri 04 Palembang, pada indikator berdoa sebelum dan sesudah belajar ada sebanyak 24 peserta didik yang sudah melakukannya, kemudian 13 orang hanya berdoa sebelum atau sesudah belajar, hal ini biasanya terjadi dikarenakan peserta didik datang terlambat, sehingga tidak melakukan doa sebelum belajar. Adapun sisanya sebanyak 2 orang tidak berdoa baik sebelum dan sesudah belajar, hal ini terjadi lantaran peserta didik tidak berpartisipasi dan terkesan asyik sendiri ketika guru meminta untuk berdoa.

Disiplin dalam berdoa merupakan suatu hal yang bermanfaat untuk dilakukan. Yantoro (2020:39) berbagai manfaat disiplin bagi peserta didik cukup nampak, terutama pada karakter disiplin yang secara mawas

dan sadar menjadi salah satu faktor pembentuk sikap dan juga perilaku, serta tata kehidupan yang teratur tentunya dapat menjadikan peserta didik meraih kesuksesan dalam kegiatan belajar dan juga di lingkungannya.

Mengerjakan tugas merupakan salah satu aspek dari kedisiplinan seorang peserta didik, kedisiplinan juga merupakan suatu kebutuhan misalkan tepat waktu dalam melakukan segala hal, seperti menaati peraturan-peraturan yang sudah dibuat dan ditetapkan serta ketaatan terhadap kewajiban mengerjakan tugas (Supiyana, 2019:197). Hal serupa juga dikatakan oleh Hastuti (2016:175) disiplin belajar juga nampak ketika peserta didik taat dan patuh dalam mengerjakan tugas yang diberikan oleh guru.

Dikatakan bahwasannya pembelajaran aktif akan membantu peserta didik memperoleh nilai-nilai karakter disiplin (Yusuf, 2018:53). Hal ini sejalan dengan pendapat yang dikemukakan Suharsimi (dalam Hudaya, 2018:94) bahwasannya disiplin belajar dapat diartikan sebagai suatu pengontrolan diri seseorang terhadap aturan dalam proses belajar dimana aturan tersebut dapat diterapkan oleh diri sendiri maupun aturan yang berasal dari pihak luar, pembelajaran aktif akan membantu peserta didik memperoleh nilai-nilai karakter disiplin.

Menurut Gultom (dalam Novianti, 2021:15) kedisiplinan menjadi suatu bentuk etika dalam proses pembelajaran, masalah disiplin belajar peserta didik seperti halnya mengobrol saat kegiatan belajar mengajar atau tidak menyimak guru, tidur di dalam kelas saat guru mengajar, keadaan kelas yang juga tidak beraturan dan lain sebagainya dapat menghambat dan mengganggu proses pembelajaran. Tidak semua peserta didik fokusnya bisa bertahan lama karena tidak terpantau secara langsung oleh guru dikarenakan jarak dan waktu yang tidak sama seperti pembelajaran tatap muka pada umumnya. Halik (2020:131) mengatakan bahwasannya peserta didik adalah subjek yang aktif di dalam kegiatan pembelajaran maka dari itu keberhasilan peserta didik dalam proses belajar dipengaruhi oleh kualitas keaktifan peserta didik dalam kelas.

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian dan juga pembahasan terkait analisis karakter disiplin peserta didik kelas tinggi pada pembelajaran daring di SD Negeri 04 Palembang maka dapat disimpulkan kedisiplinan peserta didik berada pada kategori cukup dengan persentase 62%. Dari 39 peserta didik, 24 orang (62%) ada pada kategori sangat baik, 9 orang (23%) berada pada kategori baik, 2 orang (5%) pada kategori cukup, 3 orang (8%) kategori kurang, dan 1 orang lagi (2%) sangat kurang. Secara keseluruhan kedisiplinan peserta didik kelas tinggi pada pembelajaran daring di SD Negeri 04 Palembang masuk dalam kategori cukup.

Adapun saran-saran yang dapat diberikan yakni bagi guru diharapkan dapat memberikan bimbingan dan membiasakan peserta didik untuk menerapkan karakter disiplin serta menjadi *role model* kedisiplinan bagi peserta didik dalam semua kegiatan pembelajaran baik yang dilakukan dalam jaringan maupun tatap muka dan bagi orang tua diharapkan dapat membimbing dan memantau serta memberikan contoh karakter disiplin secara rutin agar anak dapat dapat menjadikannya sebuah kebiasaan baik. Kemudian bagi peneliti selanjutnya, diharapkan dapat melakukan penelitian yang lingkungannya lebih luas mengenai kedisiplinan peserta didik dengan cakupan jenis kelamin, pekerjaan orang tua, latar belakang pendidikan orang tua, dan juga usia, karena mungkin saja terdapat hal-hal yang berbeda dari berbagai kriteria tersebut.

35

Ucapan Terima Kasih

Ucapan terima kasih saya ucapkan kepada Dr. Siti Dewi Maharani, M.Pd. selaku pembimbing akademik dan pembimbing skripsi yang selalu meluangkan waktu untuk membimbing saya ditengah-tengah kesibukan beliau. Ucapan tulus dari dalam lubuk hati selalu melangit ketika beliau memberikan dukungan dan bimbingan selama penelitian berlangsung, semoga Allah membalas segala kebaikan beliau dengan kebaikan pula, Aamiin.

Saya ucapkan terimakasih pula kepada seluruh Dosen Pendidikan Guru Sekolah Dasar Universitas Sriwijaya, karena telah memberikan ilmu pengetahuan yang begitu banyak selama proses perkuliahan berlangsung, dan juga Staff serta Admin yang telah membantu mengurus segala administrasi. Tak lupa pula kepada Kepala Sekolah, Guru dan Staf SD Negeri 04 Palembang, terima kasih saya ucapkan atas informasi, bantuan serta telah mengizinkan untuk melakukan penelitian di SD Negeri 04 Palembang.

Pernyataan

- Kontribusi : Penulis 1: Konseptualisasi, Penulisan - Draf Asli, Penyuntingan dan Visualisasi;
Penulis 2: Penulisan - Review & Editing, Analisis Formal, dan Metodologi.
- Pernyataan : Penelitian ini didanai oleh Dirjen Penguatan Penelitian dan Pengembangan dengan
Pendanaan : Kementerian Riset, Teknologi dan Pendidikan Tinggi Republik Indonesia untuk mendukung dan mendanai penelitian ini.
- Kepentingan : Tidak terdapat benturan kepentingan.
- Informasi :
Tambahan :

DAFTAR PUSTAKA

- Aji, R. H. S. (2020). Dampak COVID-19 pada pendidikan di Indonesia: Sekolah, keterampilan, dan proses pembelajaran. *Salam: Jurnal Sosial dan Budaya Syar-i*, (7), 5, 395-402.
- Didik, K. P., Suriadi, H. J., & Firman, R. A. (2021). *Edukatif: Jurnal Ilmu Pendidikan*.
- Elfidawati, E. (2020). Peningkatan Kedisiplinan dan Kualitas Pembelajaran Guru Pada Masa Pandemi Covid-19 Melalui Supervisi Akademik di SD 009 Kuala Terusan Pangkalan Kerinci. *Jurnal Kepemimpinan dan Pengurusan Sekolah*, 5(2), 171-179.
- Fawaid, M. M. (2017). Implementasi Tata Tertib Sekolah Dalam Meningkatkan Karakter Kedisiplinan Siswa. *Jurnal Civic Hukum*, 2(1), 9.
- Firman, F. (2018). Hubungan Kontrol Diri dengan Disiplin Siswa Dalam Belajar.
- Halima & Fajrianti. (2020). Karakter Disiplin Siswa Selama Pembelajaran Daring Masa Pandemi Covid-19 Di Mtsn 1 Kendari

Kedisiplinan Peserta Didik Sekolah Dasar Pada Pembelajaran Daring Era Pandemi Covid-19

ORIGINALITY REPORT

26%

SIMILARITY INDEX

22%

INTERNET SOURCES

19%

PUBLICATIONS

7%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1 Arifah Prima Satrianingrum, Iis Prasetyo. "Persepsi Guru Dampak Pandemi Covid-19 terhadap Pelaksanaan Pembelajaran Daring di PAUD", Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini, 2020
Publication 1%
- 2 repo.iain-tulungagung.ac.id
Internet Source 1%
- 3 bagawanabiyasa.wordpress.com
Internet Source 1%
- 4 eprints.stainkudus.ac.id
Internet Source 1%
- 5 www.gamelab.id
Internet Source 1%
- 6 ALEXANDER ALEXANDER. "ANALISIS FAKTOR-FAKTOR DISIPLIN KERJA PEGAWAI PADA KANTOR KESATUAN BANGSA DAN POLITIK (KESBANGPOL) KABUPATEN SAROLANGUN", 1%

Jurnal Manajemen Terapan dan Keuangan, 2017

Publication

7	Harri Jumarto Suriadi, Firman Firman, Riska Ahmad. "Analisis Problema Pembelajaran Daring Terhadap Pendidikan Karakter Peserta Didik", EDUKATIF : JURNAL ILMU PENDIDIKAN, 2021 Publication	1 %
8	jurnal.unimus.ac.id Internet Source	1 %
9	pedagogia.umsida.ac.id Internet Source	1 %
10	www.mgmpsosiologijateng.com Internet Source	1 %
11	publikasiilmiah.ums.ac.id Internet Source	1 %
12	ulfatulmuarifah.blogspot.com Internet Source	1 %
13	Submitted to Universitas Musamus Merauke Student Paper	1 %
14	ppj.uniska-bjm.ac.id Internet Source	1 %
15	journal.unimma.ac.id Internet Source	1 %

16	e-journal.metrouniv.ac.id Internet Source	<1 %
17	repositori.unsil.ac.id Internet Source	<1 %
18	Nurhasanah Nurhasanah, Dita Alifhia Maulida, Erawati Erawati. "HUBUNGAN PENGETAHUAN IBU HAMIL TENTANG COVID-19 DENGAN PERILAKU PENCEGAHAN PENULARAN COVIT-19", Jurnal Kebidanan Malahayati, 2021 Publication	<1 %
19	journal.staihubbulwathan.id Internet Source	<1 %
20	Submitted to Universitas Jambi Student Paper	<1 %
21	publikasiilmiah.unwahas.ac.id Internet Source	<1 %
22	repository.iain-manado.ac.id Internet Source	<1 %
23	Submitted to IAIN Langsa Student Paper	<1 %
24	eprintslib.ummgl.ac.id Internet Source	<1 %
25	repository.uksw.edu Internet Source	<1 %

26	Devi Septiani, Laily Rochmawati Listiyani. "Inovasi Modul Etnosains: Jamu Tradisional Sebagai Pembelajaran Berbudaya dan Melek Sains", EDUKATIF : JURNAL ILMU PENDIDIKAN, 2021 Publication	<1 %
27	Khulusiniyah, Farhatin Masruroh. "PARENTING EDUCATION; MEWUJUDKAN BDR YANG AKTIF DAN MENYENANGKAN BAGI ANAK", As-Sidanah : Jurnal Pengabdian Masyarakat, 2021 Publication	<1 %
28	digilib.uinkhas.ac.id Internet Source	<1 %
29	jurnal.untan.ac.id Internet Source	<1 %
30	ojs3.unpatti.ac.id Internet Source	<1 %
31	Submitted to Syiah Kuala University Student Paper	<1 %
32	doaj.org Internet Source	<1 %
33	repository.lppm.unila.ac.id Internet Source	<1 %
34	David Prawiro, Syafrial Syafrial, Yarmani Yarmani. "ANALISIS PENERAPAN MEDIA	<1 %

PEMBELAJARAN DARING DI MASA PANDEMI
COVID 19 PADA MATA PELAJARAN
PENJASORKES SISWA KELAS XI SMA NEGERI 1
KEPAHIANG", SPORT GYMNASTICS : Jurnal
Ilmiah Pendidikan Jasmani, 2021

Publication

35

journal.itny.ac.id

Internet Source

<1 %

36

Khairunnisa Khairunnisa, Sri Wahyuni
Hasibuan, Syafriah Anjani. "Persepsi
Mahasiswa Perbankan Syariah Semester II
Tentang Penggunaan Aplikasi Google
Classroom Selama Perkuliahan Daring pada
Masa Pandemi Covid-19", El-Mal: Jurnal Kajian
Ekonomi & Bisnis Islam, 2020

Publication

<1 %

37

bintangjenius.files.wordpress.com

Internet Source

<1 %

38

journal.unpas.ac.id

Internet Source

<1 %

39

www.jbasic.org

Internet Source

<1 %

40

www.kajianpustaka.com

Internet Source

<1 %

41

Elmita Waslina, Farida Fahrudin, Yanti Fitria,
Mudjiran Mudjiran. "PENGARUH PENERAPAN

<1 %

MODEL PROBLEM BASED LEARNING
TERHADAP HASIL BELAJAR TEMATIK TERPADU
DI KELAS IV SEKOLAH DASAR", Jurnal
Basicedu, 2019

Publication

42

Marko Mravunac, Sanne van der Weegen,
Agnes van der Poel. "Digital care in disability
care—because of corona finally a
breakthrough! Or not?", TSG - Tijdschrift voor
gezondheidswetenschappen, 2022

Publication

<1 %

43

Nadya Anjelina, Wini Tarmini. "Keterampilan
Berbicara Siswa Sekolah Dasar pada
Pembelajaran Bahasa Indonesia", Jurnal
Basicedu, 2022

Publication

<1 %

44

ejournal.iaiiibrahimy.ac.id

Internet Source

<1 %

45

jurnal.konselingindonesia.com

Internet Source

<1 %

46

jurnal.unimed.ac.id

Internet Source

<1 %

47

repositori.umsu.ac.id

Internet Source

<1 %

48

Amrina Ika Hasdikurniati. "Pengaruh
Penerapan Program Baca Tulis Al-Qur'an
Terhadap Kemampuan Membaca dan Menulis

<1 %

Al-Qur'an", JEMARI (Jurnal Edukasi Madrasah Ibtidaiyah), 2019

Publication

49

journal.ikipsiliwangi.ac.id

Internet Source

<1 %

50

jurnal.stikesyatsi.ac.id

Internet Source

<1 %

51

repository.uncp.ac.id

Internet Source

<1 %

52

www.lamaccaweb.com

Internet Source

<1 %

53

Ineu Sumarsih, Tatang Muhtar. "Best Practice Siswa Kelas 4C Berdasarkan Film Pendek Inspiratif "Kisah Anak Penjual Es Nanas" Berbasis Karakter dan Nilai Profil Pelajar Pancasila"", Jurnal Basicedu, 2022

Publication

<1 %

54

M Deni Siregar, Dukha Yunitasari, I Dewa Putu Partha. "Penyuluhan Pencegahan Penularan Covid-19 melalui Edukasi Social Distancing pada Anak Sekolah Dasar di Dusun Nyelak", Lentera Negeri, 2020

Publication

<1 %

55

anneahiraartikel.blogspot.com

Internet Source

<1 %

56

beritasriwijaya.co.id

Internet Source

<1 %

57

guru.berkasedukasi.com

Internet Source

<1 %

58

repository.uinbanten.ac.id

Internet Source

<1 %

59

www.scilit.net

Internet Source

<1 %

60

Fina Novianti, La Tahang, Muh. Yuris.
"Penerapan Model Discovery Learning untuk Meningkatkan Hasil Belajar Peserta Didik pada Materi Cahaya dan Alat Optik Kelas VIII4 SMP Negeri 3 Kulisusu Semester Genap Tahun Ajaran 2018/2019", Jurnal Penelitian Pendidikan Fisika, 2020

Publication

<1 %

61

Indah Permatasari. "Efektivitas Konseling Kelompok Realitas Terhadap Peningkatan Disiplin Belajar Peserta Didik MTs Asy-syafi'iyah Jatibarang Brebes", JCOSE Jurnal Bimbingan dan Konseling, 2019

Publication

<1 %

62

Sariani Sariani, Muhammad Anas, Luh Sukariasih. "Meningkatkan Keterampilan Proses Sains dan Hasil Belajar Materi Pokok Momentum dan Impuls melalui Model Pembelajaran berbasis Masalah bagi Peserta

<1 %

Didik SMAN 2 Mawasangka Tengah", Jurnal Penelitian Pendidikan Fisika, 2020

Publication

63	e-journal.ivet.ac.id Internet Source	<1 %
64	jurnal.stkippgribl.ac.id Internet Source	<1 %
65	moam.info Internet Source	<1 %
66	openlibrarypublications.telkomuniversity.ac.id Internet Source	<1 %
67	ppsfiip.ppj.unp.ac.id Internet Source	<1 %
68	repository.uinjkt.ac.id Internet Source	<1 %
69	repository.unp.ac.id Internet Source	<1 %
70	repository.unpas.ac.id Internet Source	<1 %
71	trys99.wordpress.com Internet Source	<1 %
72	www.ayosemarang.com Internet Source	<1 %
73	www.neliti.com Internet Source	<1 %

74

Fitria Devirita, Neviyarni Neviyarni, Daharnis Daharnis. "Pengembangan Buku Ajar Berbasis Problem Based Learning di Sekolah Dasar", Jurnal Basicedu, 2021

Publication

<1 %

75

Diana Nabela, Suharmono Kasiyun, Dewi Widiana Rahayu, Akhwani Akhwani. "Analisis Gaya Belajar Peserta Didik Berprestasi selama Pandemi Covid-19 dalam Pembelajaran Tematik di Sekolah Dasar", Jurnal Basicedu, 2021

Publication

<1 %

76

Kader Wali. "PERAN GURU PAI DALAM MENINGKATKAN KEDISIPLINAN PESERTA DIDIK DI KELAS VII SMP PERSIAPAN TOMI – TOMI KECAMATAN WAESALA KABUPATEN SERAM BAGIAN BARAT", Kuttab: Jurnal Ilmiah Mahasiswa, 2021

Publication

<1 %

77

Rizka Qonita, Machful Indra Kurniawan, Mahardika Darmawan Kusuma Wardana. "Developing Discipline Character of Elementary School Students through Punishment", AL-ISHLAH: Jurnal Pendidikan, 2022

Publication

<1 %

78

Santi Susanti, Bukman Lian, Yenny Puspita. "Implementasi Strategi Kepala Sekolah dalam

<1 %

Penguatan Pendidikan Karakter Peserta Didik", Jurnal Pendidikan Tambusai, 2020

Publication

79

Sugiyanto Sugiyanto, Victor Novianto. "Upaya Meningkatkan Nilai Karakter Kedisiplinan dengan Pembiasaan Baris Berbaris Peserta Didik Kelas V SD Negeri Kertosono Kecamatan Banyuurip Kabupaten Purworejo", Proceedings Series on Social Sciences & Humanities, 2022

<1 %

Publication

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off